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INTRODUCTION

Dear Colleagues,

I hope that you and your families are well.

For the past two years, the Open Timber Portal has provided key information
that has improved transparency in the Congo Basin forests. This special edition
of the OTP newsletter explores the connection between COVID-19 and our
community of users in the Congo Basin and throughout the world. We reached
out to exporters, independent monitors, and importers that use the OTP to
better understand how they are operating during this emergency.

Through our conversations, I was pleased to hear private sector actors are still
eager to improve transparency through the Open Timber Portal. This crisis is
serious, but now more than ever, companies need to be vigilant about their
operations. This is not the time to be lax. Together, companies, governments,
and communities can invest in more environmentally friendly practices instead
of continuing with business-as-usual. As WRI President and CEO Andrew Steer
said in a recent letter, “We can help ensure that the world’s response to the
COVID-19 pandemic and the other risks leads to a safer and more resilient
future.” I couldn’t agree more.
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The OTP is working toward that goal already. Last week, we released new
improvements and features to make the OTP more user-friendly, and we’ll keep
improving the platform in the coming months. In addition, our goal to cover the
entire Congo Basin by expanding to the Central African Republic and Gabon is
still on track for this year.

We want to hear back from you, too. How are you planning on rebuilding more
sustainably than before? How can we create stronger incentives for timber
legality as we enter this new era?
We hope that you stay safe.

Warm wishes,

Marie Vallée
Open Timber Portal Manager

News

Companies push ahead, despite the crisis 

The COVID-19 crisis has had a severe impact on the Congo Basin’s six certified logging
companies, who together manage 5.2 million hectares of forest. A number of these

https://www.wri.org/profile/marie-vallee


companies run local health centers and contribute to tackling the COVID-19 crisis. Our
team spoke with Benoît Jobbé-Duval of the Association Technique Internationale des
Bois Tropicaux (ATIBT) to better understand the current situation.

Has the forestry sector slowed down since the crisis?
The timber sector continues its activities in the Congo Basin, as best it can. Although it
faces various difficulties with logistics, maintenance, and obtaining spare parts, for
example, companies continue their work. At the same time, they are seeing cancellations
or reductions in orders. It is difficult to know today what the exact long-term impact will
be because we have to see how quickly the markets can resume their activity.

In your opinion, has there been a drop in the enforcement of forest laws in
the Congo Basin since the start of the crisis?
I cannot tell you today if there is an impact on forest law enforcement. This should not be
the case in principle. Right now, what I do know is that in Cameroon, for example, a
number of illegal or almost illegal activities, such as the sale of standing volume, mobile
sawmills, etc. have stopped, but it’s only temporary unfortunately. We are dealing here
with essentially opportunistic and ephemeral actors, who will resume their illegal activities
as soon as the crisis is over. On the other hand, companies that have strong principles and
clear procedures for good practice are "holding on" and dealing with the epidemic.

Do you predict that forest legality in the Congo Basin will be better or worse
than before the crisis?
My concern stems from the fact that the markets are going to be difficult, and that legal
and certified tropical timber may suffer from a decline in value on the market. The crisis
may make markets even more competitive, and buyers may increasingly turn to cheaper
softwood species, as was the case after the 2008 financial crisis.

Independent monitors are concerned, but continue their work 

https://www.atibt.org/en/
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The Observatoire de la Gouvernance Forestière (OGF) in DRC helps keep companies and
governments accountable to the law. OGF’s reports also provide key information to buyers
looking to procure legal timber. The OGF team sent us this update from their home offices
in Kinshasa, where they have been under quarantine since March 23. 

Can you continue to monitor the timber industry?
We can follow the development of logging on the ground through the National Network of
Independent Observers (RENOI-RDC). We set up this network with member
organizations that are near timber-related activities. Field missions and forest monitoring,
which constitute our core activities, though, are impossible to perform at this time.

At the end of the crisis, do you predict that forest legality in the DRC will be
in a better or worse situation than before the crisis? Why?
In our opinion, we risk seeing two scenarios. The first is a status quo, given that during the
COVID-19 crisis, borders are closed and logging does not seem to be a priority for the
administration. The second is a situation in the artisanal logging sector that is worse than
before due to poor governance, corruption, poverty of local communities, etc.

What gives you hope and concern for the Congo Basin forests now?
We hope that, as our leaders are being put to the test, this crisis could help improve
governance in the forest sector. The question is whether forest governance will remain one
of the priorities of the government ... which has several priorities at the same time
(security, education, infrastructure, agriculture etc.)

For one importer, a note of optimism 

https://www.youtube.com/watch?v=jUXNLJWeqoo


The crisis has hit importer and guitar manufacturer Tom Bedell hard. He is currently
shipping less than 20% of his usual volume, as imports from China have faced delays and
most music stores and dealers throughout the United States are closed. 

But Bedell is optimistic that the forestry industry will bounce back and embrace legality –
because that’s where the money is. His Breedlove Organic collection, made of legally
sourced wood from the Congo Basin, is flying off the shelves, and his sales forecasts are up
46%. His buyers have told him that they want all of the wood in his instruments to be
traceable “from the tree stump to the guitar,” a goal that he says the company will reach by
2021, despite the crisis.

The OTP user community is growing 

Since the release of the beta version of the OTP in 2018, the number of sessions on the
platform has rapidly grown. More than 4,000 people have visited the site. This year, more
people have visited the platform, despite the COVID-19 pandemic slowing down trade in
wood products. This increase shows that, although the pandemic has disrupted the timber
trade, the OTP remains an important tool for users – a trend that we hope will continue
for the remainder of the year.

The OTP user community is now present in more than 100 countries. While the majority
of our users are located in Africa (predominantly in the Congo Basin), North America, and
Europe, more users from Asia and other African countries are visiting the platform. As
borders are closed, travel is halted, and field visits are delayed, the ability to access key
information on management practices and compliance with timber legality requirements
from home remains more important than ever.
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New features

In response to user feedback, the OTP has recently unveiled new features. For companies
operating in the Republic of Congo and DRC, we have added Allowable Annual Cut (AAC)
data that is available through the National Forest Atlases. Features to display GLAD
weekly tree cover loss alerts for these countries have also been added. We have improved
the zoom function on the map, added a map that shows where independent monitors
(IMs) collected observations, and upgraded to smart filters that improve user experience
when sorting data on the portal. We have also updated the list of certification systems
covered and changed the color of the map in order to better differentiate between forest
titles. 

For the observations tool, we have made it easier to upload observations to reduce
publication delays. These changes allow the OTP to publish IM observations more quickly
and will help our team conduct quality control more rapidly. IMs can now upload multiple
observations at once from a CSV file and automatically convert GPS coordinates. 

OTP around the world

Marie Vallée travelled to Addis Ababa, Ethiopia in February to help shape WRI Africa’s
strategy. Led by Wanjira Mathai, the new Vice President and Regional Director for Africa,
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WRI’s teams are aligning their work to build vital landscapes that are resilient to climate
change and economically vibrant. The OTP will play a key role in fostering these healthy
and productive landscapes in the Congo Basin by encouraging transparency on the ground
and importers and exporters to comply with laws that benefit people and the
environment. 

Achille Djeagou was in Gabon in early January for the Citizen Voices for Change (CV4C)
annual partners meeting. In February he supplied critical technical support to OGF and to
partners from the Central African Republic. In March, he trained the government and
private sector in the Republic of Congo on the OTP. And since April, he has worked with
OTP users remotely.

In Cameroon, the OTP is in the news

On the airwaves and online, the Cameroonian media extensively covered a training
workshop hosted by OTP partner FLAG for the Ministry of Forests and Wildlife.
Cameroonian businesses have already uploaded 400 documents to the OTP, with more to
come in the coming months.

Royal FM Radio: Training government officials in Cameroon to use the OTP (French)

Le Quotidien de l’économie: Forest governance: Around 400 documents already posted on
the OTP (French)

Journal du Cameroun: Logging: Companies resisting transparency (French)

Camer.be – Logging: More than 50% of companies refuse to be transparent in Cameroon
(French)

WRI is hiring in the DRC and Congo-Brazzaville

WRI is looking to hire two Country Managers in the Congo Basin. Click on the job
descriptions below to find out more:

DRC Country Manager
Republic of Congo Country Manager

The Open Timber Portal is made possible with the generous support from the following
donors:
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INTRODUCTION

Chers collègues,

J'espère que vous et vos proches allez bien.

Depuis deux ans, le portail Open Timber fournit des informations importantes
qui ont amélioré la transparence dans le secteur forestier du bassin du Congo.
Cette édition spéciale de la lettre d’information OTP explore le lien entre le
COVID-19 et notre communauté d'utilisateurs, située dans le bassin du Congo
et à travers le monde. Nous avons contacté des exportateurs, des observateurs
indépendants et des importateurs qui utilisent l’OTP, afin de mieux comprendre
comment ils opèrent durant cette crise.

Lors de nos conversations, j’ai été ravie d'entendre que les acteurs du secteur
privé restent motivés pour améliorer la transparence par le biais de l’OTP. Cette
crise est grave, mais maintenant plus que jamais, les entreprises doivent être
vigilantes sur leurs opérations. Ce n'est pas le moment de relâcher nos efforts.
Ensemble, les entreprises, les gouvernements et les communautés peuvent
investir dans des pratiques plus respectueuses de l'environnement. Comme l'a
déclaré Andrew Steer, le président de WRI, dans une lettre récente : « Nous
pouvons contribuer à ce que la réponse du monde à la pandémie du COVID-19
et aux autres risques mène à un avenir plus sûr et plus résilient. » Je suis
entièrement d'accord.

Le portail Open Timber travaille déjà dans cette direction. Nous venons de
mettre à jour le site avec des améliorations et de nouvelles fonctionnalités.
D‘autres suivront dans les prochains mois. Et l’ajout des données de la
République centrafricaine et du Gabon, afin de couvrir l'ensemble du bassin du

http://www.opentimberportal.org/
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Congo, reste prévu d’ici la fin de l’année. 

Nous voulons également vous entendre. Comment comptez-vous reconstruire
plus durablement qu'avant ? Alors que nous entrons dans cette nouvelle ère,
comment pouvons-nous créer des incitations plus fortes pour la légalité du bois
?

Prenez soin de vous,

Bien cordialement,
 

Marie Vallée
Responsable de l’OTP

Les entreprises continuent d'avancer, malgré la crise

 
La crise du COVID-19 a eu de graves répercussions sur les six sociétés forestières certifiées
du bassin du Congo, qui gèrent un total de 5,2 millions d'hectares de forêts. Un certain
nombre de ces entreprises gèrent des centres de santé locaux et sont impliquées dans la
lutte contre le COVID-19. Notre équipe s'est entretenue avec Benoît Jobbé-Duval de
l'Association Technique Internationale des Bois Tropicaux (ATIBT) afin de mieux
comprendre la situation actuelle.

https://www.wri.org/profile/marie-vallee
https://www.atibt.org/fr/


Le secteur du bois a-t-il ralenti depuis la crise ? 
Le secteur bois poursuit ses activités dans le bassin du Congo, tant bien que mal. Bien que
faisant face à diverses difficultés concernant la logistique, la maintenance, l’obtention de
pièces détachées par exemple, les entreprises poursuivent leur travail, mais observent des
annulations ou des réductions dans leurs commandes. Il est difficile de savoir aujourd’hui
quel sera l’impact exact à long terme, car il faut voir à quelle vitesse les marchés pourront
reprendre leur activité.

A votre avis, est-ce qu’il y a une baisse de la mise en application des lois
forestières dans le bassin du Congo depuis le début de la crise ?
Je ne peux pas vous dire à ce jour s’il y a un impact sur l’application des lois forestières. Ce
ne doit pas être le cas en principe. Pour l’heure, ce que je sais c’est qu’au Cameroun, par
exemple, un certain nombre d’activités illégales ou quasiment, comme les ventes de coupe,
les scieries mobiles, etc. se sont arrêtées, mais ce n’est que ponctuel certainement, et
malheureusement. Nous avons là à faire à des acteurs essentiellement opportunistes et
éphémères, qui se remettront à leurs activités illégales dès que la crise sera passée. Par
contre, les sociétés qui ont des principes solides et des procédures claires en matière de
bonnes pratiques « tiennent le coup » et font face à l’épidémie.

Pensez-vous que la légalité forestière dans le bassin du Congo va s’améliorer
ou se dégrader durant la crise ?
Mon inquiétude provient du fait que les marchés vont être difficiles, et que le bois tropical
légal et certifié puisse faire face à une désaffection plus poussée sur les marchés. La crise
peut rendre les marchés encore plus concurrentiels, et il est possible que les acheteurs se
tournent toujours plus vers des essences de bois résineux, moins coûteuses, comme cela a
déjà été le cas après la crise financière de 2008.

Les observateurs indépendants sont préoccupés mais continuent
leur travail



 
L'Observatoire de la Gouvernance Forestière (OGF) en RDC aide à tenir les entreprises et
les gouvernements responsables devant la loi. Les rapports d’OGF fournissent également
des informations importantes aux acheteurs qui cherchent à se procurer du bois légal.
L'équipe d'OGF a répondu à nos questions depuis leur siège à Kinshasa, où ils sont en
quarantaine depuis le 23 mars. 

Est-ce que vous pouvez continuer à suivre l’exploitation forestière ?
Nous pouvons suivre l’évolution de l’exploitation forestière sur le terrain à travers le
Réseau National des Observateurs Indépendants (RENOI-RDC) que nous avons mis en
place grâce aux organisations membres qui sont basées à l’intérieur du pays proches des
lieux où se déroulent les activités d’exploitation de bois d’œuvre. Les missions de
terrain/monitoring forestier, qui constituent notre cœur de métier, sont impossibles à
effectuer en ce moment.

Pensez-vous que la légalité forestière va s’améliorer ou se dégrader en RDC
durant la crise ? Pourquoi ?
A notre avis, on risque d’observer deux situations : un statu quo vu qu’en ce moment de
crise du COVID-19, les frontières étant fermées, l’exploitation forestière ne semble pas être
une priorité pour l’administration ; une situation pire qu’avant dans le secteur
d’exploitation artisanale à cause de la mauvaise gouvernance, la corruption, la pauvreté
des communautés locales, etc. 

Qu’est-ce que vous donne actuellement de l’espoir ou vous inquiète pour les
forêts congolaises ?
Nous espérons qu’au regard de cette crise, le niveau des responsabilités de nos dirigeants
étant mis à l’épreuve, cela pourrait aider à relever le niveau de gouvernance même du
secteur forestier. La question est de savoir si la gouvernance forestière demeurera l’une
des priorités du gouvernement… qui a plusieurs priorités à la fois (sécurité, éducation,
infrastructures, agriculture etc.)

https://www.youtube.com/watch?v=jUXNLJWeqoo


Pour un importateur, une note d'optimisme

 
La crise a durement frappé l'importateur et fabricant de guitares, Tom Bedell. Il expédie
actuellement moins de 20% de son volume habituel, car les importations en provenance de
Chine ont connu des retards, et la plupart des magasins et vendeurs d’instruments de
musique aux États-Unis sont fermés.

Mais Bedell est optimiste et pense que l'industrie forestière rebondira et adoptera la
légalité parce que c'est rentable. Sa collection Breedlove Organic, fabriquée en bois du
bassin du Congo d'origine légale, est en forte demande et ses prévisions de ventes sont en
hausse de 46 %. Ses acheteurs lui ont dit qu'ils voulaient que tout le bois de ses
instruments soit traçable « de la souche à la guitare », un objectif que la société atteindra
d'ici 2021, malgré la crise.

La communauté d'utilisateurs de l’OTP grandit 

Depuis la sortie de la version bêta de l'OTP en 2018, le nombre de sessions sur la
plateforme a rapidement augmenté. Plus de 4 000 personnes ont visité le site. Cette
année, le nombre de personnes qui a visité la plateforme a augmenté, malgré la pandémie
du COVID-19 qui a ralenti le commerce des produits du bois. Cette augmentation montre
que même si la pandémie a perturbé le commerce du bois, l’OTP reste un outil important
pour les utilisateurs, une tendance qui, nous l'espérons, se poursuivra pour le reste de
l'année.

https://www.youtube.com/watch?v=TvAC_ZpDKgk&t=3s
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La communauté des utilisateurs de l’OTP est désormais présente dans plus de 100 pays.
Alors que la majorité de nos utilisateurs est située en Afrique (principalement dans le
bassin du Congo), en Amérique du Nord et en Europe, nous avons vu une augmentation
du nombre d’utilisateurs en Asie ainsi que dans les autres pays africains. En ces temps où
les frontières sont fermées, les déplacements interrompus et les visites sur le terrain
reportées, pouvoir accéder aux informations clés sur les pratiques de gestion et le respect
des exigences en matière de légalité du bois depuis son domicile reste plus important que
jamais. 



Nouvelles fonctionnalités

En réponse aux commentaires des utilisateurs, l'OTP a récemment intégré plusieurs
améliorations ainsi que de nouvelles fonctionnalités. Pour les entreprises opérant en RDC
et au Congo-Brazzaville, nous avons ajouté les données sur les assiettes annuelles de coupe
(AAC) qui sont disponibles à travers les Atlas forestiers nationaux. Des fonctionnalités de
visualisation des alertes hebdomadaires de perte de couvert arboré (GLAD) pour ces pays
ont aussi été ajoutées. De plus, nous avons amélioré la fonction de zoom sur la carte,
ajouté une carte qui localise les observations des observateurs indépendants (OI), et
amélioré les filtres pour simplifier le tri des données sur le portail. Nous avons également
mis à jour la liste des systèmes de certification inclus et changé la couleur de la carte afin
de mieux distinguer les différents titres forestiers.

Pour l'outil de saisie des observations, nous avons facilité le téléversement des
observations afin de réduire les délais de publication. Ces modifications permettront à
l’OTP de publier plus rapidement les observations des OI et faciliteront le travail de
contrôle de qualité pour notre équipe. Les OI peuvent désormais téléverser plusieurs
observations à la fois via un fichier CSV. Nous avons aussi mis en place un outil
permettant de convertir automatiquement les coordonnées GPS. 

OTP dans le monde

En février, Marie Vallée s'est rendue à Addis-Abeba, en Éthiopie, pour aider à développer
la stratégie de WRI Afrique. Sous la direction de Wanjira Mathai, la nouvelle vice-
présidente et directrice régionale pour l'Afrique, les équipes de WRI alignent leur travail
pour construire des « paysages vitaux » qui sont résilients face au changement climatique
et dynamiques économiquement. L’OTP jouera un rôle clé dans la promotion de ces
paysages prospères et productifs dans le bassin du Congo, en encourageant la
transparence sur le terrain et les importateurs et exportateurs à se conformer aux lois qui
protègent les personnes et l'environnement.

Achille Djeagou était au Gabon début janvier pour participer à la réunion annuelle des
partenaires du projet Voix des Citoyens pour le Changement (CV4C). En février, il a fourni
un soutien technique essentiel à OGF ainsi qu’à d’autres partenaires en République
centrafricaine. En mars, il a formé le gouvernement et le secteur privé de la République du
Congo sur l’OTP. Et à partir d'avril, il a travaillé à distance avec les utilisateurs de l’OTP.

Au Cameroun, l’OTP fait l'actualité

A la radio et en ligne, les médias camerounais ont couvert l’atelier de formation organisé
pour le Ministère des Forêts et de la Faune par notre partenaire, FLAG. Les entreprises
camerounaises ont déjà téléversé près de 400 documents sur l’OTP et en chargeront
d'autres dans les prochains mois.

https://blog.globalforestwatch.org/data-and-research/glad-alerts-now-available-for-entire-pantropical-region
https://www.wri.org/profile/wanjira-mathai
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Royal FM Radio – Formation des responsables gouvernementaux camerounais à
l'utilisation de l’OTP

Le Quotidien de l’économie – Gouvernance forestière : près de 400 documents déjà postés
sur l’OTP

Journal du Cameroun – Exploitation forestière : les entreprises réfractaires à la
transparence

Camer.be – Exploitation forestière : refus de plus de 50% des entreprises de s'ouvrir à la
transparence

WRI recrute en RDC et au Congo-Brazzaville

WRI cherche à embaucher deux Responsables pays dans le bassin du Congo. Cliquez sur
les descriptions de poste ci-dessous pour en savoir plus :

Responsable pays République Démocratique du Congo
Responsable pays Congo-Brazzaville

Le portail Open Timber est rendu possible grâce au généreux soutien des bailleurs
suivants : 
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